

¿Quién es el mejor jugador de ajedrez de los últimos tiempos en Nicaragua?



Por el MSc y MN Oscar D. Gutiérrez

Es interesante comparar a todos los [jugadores de ajedrez](#) a lo largo de la historia, con el fin de descubrir quién es el mejor jugador de ajedrez. Para estos efectos, en nuestro análisis, nos fijamos el tiempo en las últimas cuatro décadas, 1980-2020. Es decir, nos preguntamos quién es el mejor jugador de ajedrez de los últimos tiempos en Nicaragua.

Aunque, estamos conscientes y siendo lo más objetivo posible, es difícil llegar a una conclusión definitiva sobre esta cuestión. Para nuestro análisis utilizaremos 4 indicadores de ajedrez: El sistema de ELO, Campeonatos Nacionales Ganados, Triunfos en Torneos Internacionales y Título FIDE obtenido. Los jugadores Top5 seleccionados después de un vasto análisis del ajedrez nicaragüense, son: el MF Martín Guevara, MF René Pilarte, MF René Lacayo, MI Carlos Dávila y MI Danilo Canda.



MF Martín Guevara, MF René Pilarte, MI Carlos Dávila, MI Danny Canda

El indicador sistema de clasificación Elo que fue inventado por Arpad Elo, nos sirve para comparar jugadores de diferentes épocas comparando sus clasificaciones Elo. Sin

embargo, no consideramos a muchos jugadores legendarios que vale la pena súper destacar como: Joaquín Hurtado, Julio Ramírez de Arellano, Edmundo Dávila, Julio Aguilar Bustamante, Gustavo Jorge Alemán, Francisco Castillo, Narciso Salas y Miguel Chávez. Esto porque la calificación Elo promedio de los mejores jugadores ha aumentado con el tiempo. Esta inflación del rating hace que sea imposible comparar jugadores de diferentes épocas. Como corolario, Anatoly Karpov, era el ajedrecista número uno del mundo con una clasificación Elo de 2725 en 1980, con esta clasificación Elo hoy, ni siquiera llegaría al Top 25.

En mayo de 2014, Magnus Carlsen alcanzó un Elo máximo de **2882**, la calificación más alta en la historia del ajedrez.

1. Martín Guevara

Martín Guevara no muestra debilidades en sus partidas, esto obedece a su buena preparación casera de sus líneas, previo a sus encuentros ajedrecísticos.

A la fecha actual, Guevara es el segundo jugador nicaragüense con el más alto ELO alcanzado (2279), solo detrás de Mauro Ampié (2290), estudiante nicaragüense y residente en Estados Unidos de América con el ELO más alto. Martín Guevara es el campeón nacional más joven en la historia nacional, en 1983, antes de cumplir 18 años. En su haber cuenta con siete campeonatos de torneos nacionales laureados (1984,1985,1986,1988,1990,1992,1993).

En promedio general, el ELO nacional ha decaído, en comparación con el ELO de hace un poco más de una década atrás, por ejemplo, en el año 2007, Carlos Dávila que ostentaba el ELO más alto del país con (2378), hoy solo muestra un ELO de (2199).

2. René Pilarte

El MF René Pilarte (2133) tiene un juego estratégico que casi siempre llega a finales superiores y, una táctica impecable con la que rara vez pierde oportunidades contra sus contrincantes. Pilarte es el campeón nacional de ajedrez del 2021. Es el único jugador en la historia ajedrecística, que ha ganado cinco títulos en cuatro décadas distintas (1975,1977, 1980-81, 1996, 2021).

3. René Lacayo

El MF René Lacayo (2276) es conocido por su ajedrez posicional, su impecable juego es invisible, avanza microscópicamente, hasta conseguir la victoria. Lacayo tiene el record histórico de más títulos ganados de campeón absoluto de ajedrez de Nicaragua, con un total de 10 títulos.

3. Carlos Dávila

Carlos Dávila (2199), es un talentoso jugador, es el único Maestro Internacional, (MI), que se mantiene activo. El MI Dávila siempre juega con fuego en el tablero, crea las jugadas más poderosas y mágicas y, con sutilezas estratégicas. Tiene un estilo pujante como Kasparov, por supuesto, para tener la contienda a su favor. Dávila ha sido campeón nacional en cinco ocasiones (1994-1998) de forma continua.

5. Danilo Canda

Danilo Canda (2271) es un MI inactivo de los escaques. Sus últimos torneos fueron en New Orleans, Louisiana, Estados Unidos, en donde gana los campeonatos de esa ciudad, 1993-1995, destacándose los triunfos en los torneos Hospital Memorial de Slidell de Louisiana y el clásico Paúl Murphy en el año 1994. Danilo Canda es un jugador sobresaliente, especialista en Siciliana Dragón. Fue el pionero en la historia del ajedrez en obtener el título de Maestro Internacional de Nicaragua y de la región centroamericana, el cual le fue otorgado oficialmente por la Federación Internacional de Ajedrez (F.I.D.E.) en el Congreso Mundial de Ajedrez, realizado en Dubái, Emiratos Árabes Unidos en 1986. En Nicaragua, Canda, fue campeón en el año 1982. También fue campeón nacional de Guatemala en el año 1977.

En la región, actualmente, los costarricenses tienen 7 Maestros Internacionales, 9 Maestros FIDE y un Gran Maestro activos.

MATRIZ DE ANÁLISIS PARA SELECCIONAR AL MEJOR JUGADOR DE AJEDREZ

	5 Danilo Canda	4 René Lacayo	3 Carlos Dávila	2 René Pilarte	1 Martín Guevara
Título FIDE	MI Puntos: 3	MF Puntos: 2	MI Puntos: 3	MF Puntos: 2	MF Puntos: 2
Campeonatos Nacionales ganados	1	3	2	2	3
Torneos Internacionales ganados	3	1	3	2	1

Sistema de Clasificación ELO – FIDE	2	2	2	2	3
TOTAL PUNTOS	9	8	10	9	9

Conclusión:

En este análisis para concluir sobre quién es el mejor jugador de los últimos tiempos en Nicaragua, se trató de ser lo más objetivo, al utilizar indicadores para tratar de inferir con base científica y argumentos.

Es muy difícil comparar a jugadores con estilos diferentes en diferentes períodos. No hay duda de que los cinco destacados ajedrecistas son excelentes. Son gigantes de la historia del ajedrez.

El MI Carlos Dávila es el mejor jugador de los últimos tiempos en nuestro país, y como si su historia no fuera suficientemente impresionante, vale destacar una proeza de Dávila. El MI Dávila ganó medalla de oro en la olimpiada de Rusia 1994, triunfo que implantó un record a nivel mundial. Nadie en la historia del ajedrez nacional y regional ha conseguido tal epopeya.